

ACERCA DE LOS AUTORES

ANA MARÍA CÁRABE

Doctora en Historia. Docente-investigador de Tiempo Completo. Escuela Superior de Gobierno y Gestión Pública, Universidad Autónoma de Guerrero. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel I.

MARÍA ISABEL ESTRADA TORRES

Doctora en Historia por la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa. Ha trabajado sobre los barrios indios de la ciudad de México, desde una perspectiva social, abordando cuestiones de gobierno, de propiedades y de interrelaciones con la población no india de la capital y con rebeliones en el centro de México (Tlaxcala). Continuando con el estudio de Santiago Tlatelolco y la ciudad, desarrolló investigaciones respecto a la distribución de agua y conflictos que de ello se derivan en el tardío siglo XIX. De ambas temáticas tiene diferentes publicaciones en trabajos colectivos publicados por la UAM-I, INAH, UAEM e Instituto Mora. Ha impartido clases en la UAM-I y en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.

MÓNICA VELÁZQUEZ SANDOVAL

Licenciada en Historia, titulada con la tesina *Rebeliones Femeninas en la Nueva España durante el siglo XVIII*. Maestra en Humanidades, Línea Historia, titulada con la tesis *Las mujeres de la Alcaldía Mayor de Cuernavaca: participación política, vida social y económica durante el siglo XVIII*, ambas cursadas en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa, (UAM-I), Ciudad de México. Actualmente, se encuentra por titular el doctorado en Historia en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con la tesis *La cultura política indígena en Nueva España: el caso de los otomíes de la Provincia de Jilotepec, siglos XVI-XVII*.

ARMANDO EDUARDO SERRANO MACEDONIO

Licenciado en Historia con mención honorífica por el Instituto de Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Estudiante de la Maestría en Estudios Regionales del Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales. Se orienta a la Historia Social e Historia judicial durante el periodo novohispano. Ha participado en la organización del Seminario Permanente de Historia Regional de Morelos y la del Congreso Nacional de Estudios Regionales y Locales en el Sur de México. Ha participado en diversos seminarios y foros referentes a historia, patrimonio cultural y archivística. Participó como asistente en el Proyecto de Investigación: Fuentes para la Historia de los movimientos sociales en Morelos durante el Porfiriato. Colaboró como coordinador y escritor del Tomo II: *Legajos de la historia de la Alcaldía Mayor de Cuernavaca. Actividades novohispanas (1519-1810)*, perteneciente a la colección de libros *Memoria e identidad*, publicado por el Instituto de Cultura de Cuernavaca y el Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (CICSER). Fue asistente de investigación del Dr. Carlos Barreto, de la UAEM.

RAÚL FLORES RUIZ

Licenciado en Historia y Maestro en Historia con opción en Historia Regional Continental en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. Estudiante de doctorado en el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara (generación 2019-2023). Ha mostrado inquietud por el estudio de los cambios y continuidades en la regularización de la propiedad analizando el marco jurídico de la Composición. Interés que se extendió hacia las instituciones y funcionarios encargados de ejecutar las políticas agrarias del periodo colonial. Propone una periodización que ayuda a comprender las composiciones de tierras y algunos conflictos agrarios del siglo XVIII desde una

perspectiva que abarca la norma, las instituciones y los derechos de propiedad.

GUILLERMO ANTONIO NÁJERA NÁJERA

Maestro en Historia por la UAM-I y El Colegio de México. PITC del CICSER UAEM. Especialista en Historia de la Iglesia en Nueva España y México en el siglo XIX. Ha elaborado capítulos de libros acerca de la labor de los religiosos franciscanos entre 1572 y 1749, fundamentalmente en sus relaciones con las comunidades indias y con la jerarquía diocesana, así como sobre la religiosidad popular, judaizantes ante el Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición y Periódicos Católicos del México Independiente. Además, ha realizado algunos artículos sobre historia regional.

MARIO JOCSÁN BAHENA ARÉCHIGA CARRILLO

Licenciado en Historia y maestrante en Humanidades por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Sus líneas de investigación se enfocan en la cartografía, los discursos políticos y las representaciones culturales en el México del siglo XIX. Ha participado en Congresos Internacionales, tanto en México como en el extranjero, y coordinó un libro de divulgación sobre la Historia de Cuernavaca junto con profesores y egresados de la Licenciatura en Historia de la UAEM. Asimismo, ha publicado trabajos de investigación en revistas especializadas e imparte cursos en el Instituto de Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales de dicha institución.

CARLOS BARRETO ZAMUDIO

Licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México, Maestro y Doctor en Historia por la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Profesor-investigador de Tiempo Completo en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Se ha orientado a la Historia Regional, Social

y Política del Centro-Sur de México, siglos XIX y XX. Ha trabajado además temas específicos como el zapatismo, el bandolerismo y los movimientos sociales de los siglos XIX y XX. Es autor del libro *Rebeldes y bandoleros en el Morelos del siglo XIX*. Coordinó las obras colectivas *Miradas históricas y contemporáneas a la religiosidad popular; Cuernavaca siglo XX. Del ocaso porfirista al impulso industrializador*; y *La Revolución por escrito. Planes político-revolucionarios del estado de Morelos, siglos XIX y XX*. Es autor de diversos artículos y capítulos de libro en publicaciones nacionales e internacionales.

BEATRIZ GONZÁLEZ DE LA CRUZ

Licenciada en Derecho por la Facultad de Derecho de la Universidad Juárez del Estado de Durango. Maestra en Ciencias y Humanidades con terminación en Historia, con posgrado de calidad avalado por Conacyt, en el Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Juárez del Estado de Durango. Obtuvo el grado de Maestría con la defensa de la tesis “*Leyes, Minas y Mineros en Tejaman, Durango. 1881-1910*”, actualmente se desempeña como auxiliar de investigación en el Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Juárez del Estado de Durango.

BARUC MARTÍNEZ DÍAZ

Chinampero originario de San Pedro Tláhuac. Licenciado y maestro en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México. Actualmente se encuentra realizando su doctorado en la misma institución con el proyecto titulado: “*La chinampa en llamas: conflictos por el territorio y zapatismo en la región de Tláhuac (1894-1923)*”. Ha sido profesor de lengua y cultura náhuatl en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México y en el Instituto de Educación Media Superior de la Ciudad de México. Algunos de sus trabajos publicados son: *La alegría de la muerte y el dolor de la vida. Día de Muertos en San Pedro Tláhuac. La iglesia de Tláhuac y el proceso de evangelización en las comunidades indígenas*. “Entre

canales y ahuejotes: las chinampas de Tláhuac”. “Revolución en el lago: el zapatismo en los pueblos lacustres del sur de la Cuenca de México”. “El Charro Negro: señor del rayo en la región de Tláhuac”. “El movimiento zapatista y su relación con la lengua náhuatl”.

ALMA MEDELLÍN LUQUE

Licenciada en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México, cuenta con estudios de Maestría en Derecho en la misma Universidad. Se ha desempeñado como asistente de investigación en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Actualmente forma parte del departamento de Estudios Históricos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y de la planta docente de la Escuela de Derecho Ponciano Arriaga. Entre sus publicaciones se encuentran los artículos “Hacia el Centenario de la Constitución Política Mexicana: el artículo 9o. constitucional” (en coautoría), “El Decreto 13 y el nuevo régimen constitucional local de 1917” y “La exposición de detenidos ante los medios de comunicación, su relación con la presunción de inocencia y el derecho a la información”.

NICOLÁS VÁZQUEZ ORTEGA

Licenciado en Derecho por la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la UNAM y Licenciado en Historia por la Escuela Nacional de Antropología e Historia, en donde ha impartido los cursos “Derecho y sociedad en la Nueva España, siglos XVI-XVIII” y “Derecho y sociedad en el México independiente, 1818-1867”. Actualmente es estudiante del Doctorado en Historia en El Colegio de México. Sus líneas de investigación giran en torno a la historia social, la historia agraria mexicana del siglo XX y la historia del derecho en México en los siglos XIX y XX.

JESÚS AGUILERA DURÁN

Maestro en Derecho PNP-C-CONACYT por la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Especialista en Gobernabilidad, Derechos Humanos y Cultura de Paz, título otorgado por la Universidad de Castilla La Mancha, España. Licenciado en Derecho por la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Titulado por Alto Nivel Académico con Mención Honorífica. Catedrático en la Licenciatura en Derecho de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM.

LUIS ANAYA MERCHANT

Doctor en Historia de México y América Latina por El Colegio de México y PITC en la UAEM. Ha sido Visiting Fellow Scholar del Center for US-Mexican Studies, University of California San Diego, y ha realizado estancias de investigación en otras universidades norteamericanas, así como en los archivos bancarios del Deutsche Bank en Frankfurt y del Instituto Torquinst en Buenos Aires. Sus campos de especialización son la historia financiera latinoamericana y mexicana, y la historia política y económica de la revolución mexicana. Recientemente ha realizado trabajos de investigación con publicación de informes para el Banco de México y el Senado de la República Mexicana. Ha escrito más de 40 artículos en revistas y libros, ha publicado tres libros de autoría y coordinado cuatro libros más. Es miembro de la Asociación Internacional de Historia Económica, de la Asociación Mexicana de Historia Económica, de la Asociación de Historia Económica del Caribe.